



**MINISTÈRE
DE L'ÉCONOMIE,
DES FINANCES
ET DE LA SOUVERAINETÉ
INDUSTRIELLE ET NUMÉRIQUE**

*Liberté
Égalité
Fraternité*

Direction générale du Trésor



BRÈVES ÉCONOMIQUES

DU 7 AU 13 NOVEMBRE 2022

UNE PUBLICATION DES SERVICES ÉCONOMIQUES

AU CANADA

Brèves du 7 au 13 novembre 2022

Politiques économiques

Le changement climatique coûte déjà cher au Canada

Un rapport publié par la direction parlementaire du budget a évalué que, en 2021, les effets du changement climatique ont réduit de 0,8% le PIB canadien, soit environ 20 Md CAD. Les causes directes de cette perte de richesse correspondent aux baisses de rendement agricole, aux dégâts matériels, à l'augmentation de la consommation d'énergie et à la baisse de productivité des travailleurs. De manière plus prospective, le rapport estime que, dans un scénario où toutes les mesures écologiques annoncées étaient pleinement mises en œuvre à travers le monde, l'impact du changement climatique sur le PIB du Canada serait de 5,8% d'ici 2100.

La croissance du PIB réel du Canada à 5,0% en 2021

L'année 2021 a été marquée par une forte reprise de l'activité économique au Canada, après une contraction de 5,1% en 2020 due à la pandémie. La croissance s'est manifestée dans tout le pays, à l'exception de la Saskatchewan (-0,9%) qui a pâti de la baisse des récoltes. Les facteurs de croissance furent la hausse des dépenses des ménages, observée notamment en Nouvelle-Écosse et sur l'Île-du-Prince-Édouard sous l'effet de la hausse démographique, et l'augmentation de l'investissement dans les logements, particulièrement en Alberta (+21,5%), en

Saskatchewan (+20,7%) et au Nouveau-Brunswick (+19,1%).

J. Trudeau annonce un abondement budgétaire de 475 M CAD pour accroître l'accès à l'internet haut débit

Cet argent mobilisé via le Fonds pour la large bande universelle devrait permettre de financer le raccordement de 60 000 foyers supplémentaires. Pour mémoire, le Canada a pour objectif d'atteindre une couverture haut débit pour 98% de sa population d'ici 2026. Un objectif d'autant plus ambitieux que le pays est peu densément peuplé. A ce jour, 93,5% de la population possède déjà un accès à ce service ou serait sur le point d'en avoir un. Les efforts du gouvernement fédéral se concentrent en particulier sur la province du Nouveau-Brunswick, où 27 000 foyers doivent obtenir un accès internet rapidement.

L'insolvabilité des consommateurs canadiens en forte augmentation

Au 3^{ème} trimestre, les dossiers d'insolvabilité déposés ont augmenté de 22,5% par rapport à l'an dernier selon le Bureau du surintendant des faillites au Canada, soit la plus forte augmentation en 13 ans. Leur nombre reste cependant 25,5% inférieur à leur niveau pré-pandémique, en 2019. La récente dynamique s'explique par la fin des aides gouvernementales liées à la pandémie, le retour de l'inflation et la hausse des taux d'intérêt.

Le chantier naval Davie pourrait remporter un important contrat fédéral avant la fin de l'année

Situé à Lévis en face de la ville de Québec, le plus grand chantier naval du Canada pourrait prochainement bénéficier de la Stratégie nationale de construction

navale. En discussion depuis 2019, la désignation officielle afin de construire brise-glaces et autres traversiers conduirait à d'importantes retombées économiques pour le chantier Davie, qui pourrait recruter 4 500 salariés supplémentaires. Toute la province du Québec, terre d'accueil de nombreux fournisseurs du chantier naval, pourrait également bénéficier de ce contrat d'un montant de plus de 10 Md CAD. Mais avant de rejoindre Seaspan à Vancouver et Irving à Halifax au rang des chantiers agréés, il devra subir une importante mise à niveau de ses infrastructures, dont la facture est estimée à 500 M CAD.

Entreprises

Le canadien Ritchie Bros va acquérir Insurance Auto Actions

Ritchie Bros, spécialisé dans la vente aux enchères d'engins de chantier, devrait, grâce à cette opération à 7,3 Md USD, élargir son portefeuille de véhicules motorisés et bénéficier de la plateforme d'enchères en ligne dont dispose IAA. L'américain, basé à Chicago, emploie plus de 4 500 salariés au sein de ses 210 sites localisés au Canada, aux États-Unis et au Royaume-Uni.

TC Energy cherche à vendre pour 5 Md CAD d'actifs en 2023 pour financer de nouveaux projets et réduire sa dette

L'opérateur de pipelines basé à Calgary n'a pas révélé les actifs susceptibles d'être mis en vente mais il a laissé entendre que des discussions étaient déjà en cours avec de potentiels acheteurs ; il pourrait s'agir d'infrastructures générant des flux de trésorerie réguliers et prévisibles pour les années à venir. En parallèle, TC poursuit ses projets d'envergure, dont son investissement de 11,2 Md CAD visant à construire un terminal d'export de gaz naturel liquéfié en Colombie-Britannique à horizon 2025. L'action était en hausse de 3,2% à Toronto à l'annonce de cette stratégie et des bons résultats opérationnels pour le troisième trimestre.

La pépite Xanadu boucle une levée de fonds pour mener la course à l'ordinateur quantique

La startup torontoise, qui vient de réaliser une nouvelle levée de fonds d'un montant de 100 M USD, ne connaît pas la crise. La valorisation accordée par les fonds, dont la holding du constructeur automobile Porsche qui a participé à l'opération, atteint 1 Md USD, soit trois fois plus que lors du précédent tour de table il y a un an. Les liquidités ainsi versées, dans un contexte pourtant difficile pour le secteur technologique, devraient permettre à l'entreprise de financer son projet jusqu'en 2026. L'engouement suscité par Xanadu est à la mesure de sa dernière prouesse scientifique. La pépite affirme que son ordinateur a démontré un « avantage quantique » lui permettant de réaliser une opération qui aurait pris au moins 9 000 ans à n'importe quel supercalculateur reposant sur une technologie classique. La découverte n'a pour l'instant pas d'application concrète et il pourrait nécessiter cinq ans supplémentaires de recherche et développement pour y arriver. Parmi les nombreux défis qui attendent Xanadu figure notamment celui de la simulation de matériaux de batteries électriques, pour les rendre plus sûres et plus légères.

Giant Tiger remercie son P.-D.G. dans un contexte tendu pour le marché de la distribution

L'entreprise, active dans le secteur de la grande distribution avec environ 260 magasins à travers le Canada, a décidé de se séparer de son dirigeant. Positionné sur le segment des prix bas depuis son origine, le supermarché veut continuer d'incarner cette vision malgré une inflation record. Pour tenir sa promesse, l'entreprise mise notamment sur l'intégration verticale, la possession de sa propre flotte de camions s'étant avérée utile pour réduire la propagation des coûts le long de la chaîne de valeur.